



Boletín de Prensa Internacional

01 a 07 de noviembre de 2022

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

SUP N°: 136532

Contenido

01 a 07 de noviembre de 2022	1
I Noticias del ámbito nacional y regional.....	2
1.1. Gobierno de Chile y ONU Mujeres firman Memorándum de Entendimiento sobre equidad de género	2
1.2. 200 INVESTIGADORES SE REUNIRÁN EN LA UMAG PARA DISCUTIR LOS DESAFÍOS DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE	2
1.3. INCAMI reúne en Chile a destacados representantes internacionales, estatales y civiles para debatir sobre migración y refugio	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte	3
1.1. Elecciones legislativas: Votación anticipada va en aumento en Estados Unidos	3

1.2.	Concluyen elecciones municipales en Nicaragua	3
1.3.	El fiscal jefe del TPI emite una petición para seguir investigando delitos de lesa humanidad en Venezuela	4
2.	Europa/Asia	4
2.1.	La UE realiza un simulacro de ciberataque para poner a prueba su capacidad de reacción y coordinación.....	4
2.2.	Francia: la Asamblea Nacional inhabilitó a un diputado de extrema derecha por exabruptos racistas	4
2.3.	Barco de rescate alemán Humanity 1 entra en puerto siciliano y desembarca a menores de edad.....	5
2.4.	Japón promete reforzar su capacidad militar	5
3.	Medio Oriente/África	5
3.1.	RD Congo y Ruanda acuerdan diálogo para aliviar tensiones	5
3.2.	Israel realiza un simulacro militar en la frontera con el Líbano	5
4.	Organismos Internacionales	6
4.1.	La COP27 marca el inicio de una "nueva era para actuar de forma diferente"	6
4.2.	ONU insta a Suecia a intensificar los esfuerzos para combatir el racismo sistémico.....	6

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Gobierno de Chile y ONU Mujeres firman Memorándum de Entendimiento sobre equidad de género

La Canciller Antonia Urrejola y la Subsecretaria de Relaciones Exteriores, Ximena Fuentes, participaron de la firma de un Memorándum de Entendimiento para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres, entre los Ministerios del Interior y Seguridad Pública, de la Mujer y Equidad de Género, y ONU Mujeres, en el marco de la reforma a la Policía de Investigaciones y Carabineros de Chile.

El acuerdo compromete la colaboración técnica de ONU Mujeres, mediante el uso de su metodología para la transversalización de género en materia de seguridad pública, permitiendo incorporar este enfoque en todo el quehacer de las policías, con especial énfasis en la reforma que se está llevando a cabo.

Con esta nueva instancia conjunta, se espera prevenir y erradicar la violencia de género y el acoso sexual, tanto en las instituciones como en el trabajo diario que realizan con las comunidades, además de actualizar los instrumentos existentes para promover el enfoque de derechos humanos.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 02-11-2022

1.2. 200 INVESTIGADORES SE REUNIRÁN EN LA UMAG PARA DISCUTIR LOS DESAFÍOS DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

El lunes 7 de noviembre comienza en Punta Arenas el tercer Foro Académico Chile Suecia, organizado por la plataforma ACCESS (*Academic Collaboration Chile Sweden*), y que reunirá a 74 investigadores e investigadoras que provienen de Suecia y 111 de Chile.

En la presente edición, el foco de ACCESS está fijado en los desafíos que plantean los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la agenda 2030, impulsada por las Naciones Unidas. En específico, la plataforma tiene el propósito de contribuir en los objetivos de Salud y Bienestar; Ciudades y Comunidades Sostenibles; Vida Submarina y Vida de Ecosistemas Terrestres.

Fuente: [Radio Polar](#) 05-11-2022

1.3. INCAMI reúne en Chile a destacados representantes internacionales, estatales y civiles para debatir sobre migración y refugio

Entre el 10 y 11 de noviembre, bajo el lema “Construir el futuro con los migrantes y refugiados”, el Instituto Católico Chileno de Migración - INCAMI, realizará las XXII Jornadas de Migración y Refugio, las cuales cuentan con el respaldo de la Unión Europea, la Organización de las Naciones Unidas -por medio de la Organización Internacional para las Migraciones, OIM, y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, ACNUR- así como del Ministerio de Relaciones Exteriores, el Servicio Nacional de Migraciones y la Red CLAMOR Chile.

Este año son muchos los retos que presupone el debate de las jornadas de migración y refugio, pues la realidad actual nacional y regional en esta materia, requiere de aportes sustantivos para el desarrollo de las nuevas estructuras y nuevos sistemas que logren definir una efectiva política migratoria, que vale destacar tiene su eje definido en la nueva Ley de Migraciones -instrumento que también será objeto del debate- en conjunción con el desafío del nuevo proceso constituyente, el cual se buscará enfatizar sobre su impacto en las comunidades migrantes y refugiadas.

Fuente: lglesia.cl 03-11-2022

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Elecciones legislativas: Votación anticipada va en aumento en Estados Unidos

Más de 35 millones de estadounidenses ya han votado para los comicios legislativos a nivel nacional antes de las elecciones de medio término a celebrarse el martes 8 de noviembre, mientras que republicanos clave predijeron el domingo que tomarán el control de ambas cámaras del Congreso de manos de los demócratas durante la segunda mitad del mandato de cuatro años del presidente demócrata Joe Biden.

Un destacado sitio de encuestas políticas de EEUU, Fivethirtyeight.com, ahora otorga a los republicanos un 55 % de posibilidades de ganar el Senado y un 84 % de posibilidades de superar el control demócrata en la Cámara.

Fuente: Voz de América 07-11-2022

1.2. Concluyen elecciones municipales en Nicaragua

Este domingo se realizaron las votaciones para elegir a las autoridades de las 153 alcaldías de Nicaragua. Los comicios estuvieron marcados por reducciones en las campañas electorales, y la falta de una oposición creíble. Se estima que la abstención rondó el 82%.

En una primera evaluación de la jornada, el observatorio independiente “Urnas Abiertas” señaló que los comicios se realizaron “bajo un control absoluto” del gobernante Frente Sandinista en los territorios, donde las personas estuvieron “vigiladas por el oficialismo cuadra a cuadra” para obligarlas a votar o para asediarlas en caso de ser opositores. En el 42% de los Centros de Votación observados por “Urnas Abiertas” se indica que la ciudadanía tuvo inconvenientes por no encontrarse en el padrón electoral, en algunos casos las personas que no aparecían en el padrón denunciaron haber sido agredidas y expulsadas de los Centros de Votación porque les indicaban que eran “golpistas” pues solamente los

opositores no aparecían en el padrón. Esto se dio en un contexto donde más de 1 millón 300 mil personas han sido eliminadas de este catálogo de electores.

Fuentes: [Urnas Abiertas](#) – [Voz de América](#) 06-11-2022

1.3. El fiscal jefe del TPI emite una petición para seguir investigando delitos de lesa humanidad en Venezuela

El fiscal jefe del Tribunal Penal Internacional (TPI), Karim Khan, emitió una solicitud ante la Sala de Cuestiones Preliminares Primera del organismo para reanudar sus investigaciones por los supuestos delitos de lesa humanidad en Venezuela.

Khan ya notificó en abril su intención de enviar dicha solicitud después de recibir una petición de aplazamiento por parte de Venezuela que corresponde al procedimiento previsto en el Artículo 18 del Estatuto de Roma, por el cual el Estado puede informar al TPI sobre las pesquisas que está llevando a cabo por los mismos hechos delictivos que pueden constituir crímenes bajo las competencias de este tribunal y solicitar a su vez al fiscal jefe del TPI que se remita a estas investigaciones.

Fuente: [Europa press](#) 01-11-2022

2. Europa/Asia

2.1. La UE realiza un simulacro de ciberataque para poner a prueba su capacidad de reacción y coordinación

La Unión Europea está llevando a cabo un simulacro de dos días de ciberataques para poner a prueba los procedimientos de gestión de crisis ante estas situaciones cada vez más recurrentes en el continente. En pleno debate sobre la capacidad de defender infraestructuras críticas tras el sabotaje que sufrió el gasoducto Nord Stream en aguas del Báltico, los Estados miembros, la Comisión Europea y la Agencia Europea para la Ciberseguridad (ENISA) están realizando este ejercicio a gran escala con la vista puesta en mejorar la coordinación común, el conocimiento de la situación y el proceso de toma de decisiones.

Fuente: [Europa press](#) 07-11-2022

2.2. Francia: la Asamblea Nacional inhabilitó a un diputado de extrema derecha por exabruptos racistas

El diputado francés de la Agrupación Nacional (RN) Grégoire de Fournas, acusado de haber hecho comentarios racistas durante una sesión, ha sido excluido temporalmente del Palacio Bourbon, según anunció el presidente de la Asamblea, Yaël Braun-Pivet.

La decisión fue confirmada por una votación en el hemiciclo, durante la cual los diputados favorables a la sanción, la más dura prevista por el reglamento, se pusieron en pie.

El Presidente pidió a Grégoire de Fournas, representante electo de Gironda, abandonar el hemiciclo antes de intervenir. "El libre debate democrático no puede permitirlo todo [...] y menos el racismo", dijo Yaël Braun-Pivet.

Según el acta del turno de preguntas al Gobierno del jueves, Grégoire de Fournas dijo "que vuelva a África" durante la intervención del diputado de La Francia Insumisa (LFI) por Val-d'Oise, Carlos Martens Bilongo, que interpelaba al Gobierno sobre las operaciones de rescate de migrantes en el Mediterráneo.

Fuente: [France 24](#) 04-11-2022

2.3. Barco de rescate alemán *Humanity 1* entra en puerto siciliano y desembarca a menores de edad

Italia permitió que el barco de rescate humanitario, *Humanity 1*, con bandera alemana, que transportaba a 179 migrantes, ingresara a un puerto siciliano y comenzara un desembarco selectivo. Se aceptó el acceso de menores de edad y personas con necesidad de atención médica urgente. En tanto, se negaron otras solicitudes de barcos con personas a bordo. El nuevo gobierno ha cerrado sus puertos a los barcos de rescate dirigidos por grupos no gubernamentales e insiste en que los países cuya bandera enarbolan las embarcaciones deben recibir a los migrantes. El único legislador de color de la Cámara Baja se pronunció al respecto. Aboubakar Soumahoro dijo que el desembarco selectivo era una “pena para el gobierno italiano”.

Fuente: [France 24](#) 17-10-2022

2.4. Japón promete reforzar su capacidad militar

El primer ministro de Japón, Fumio Kishida, prometió que buscará aumentar la capacidad militar defensiva de su país tras el clima de tensión que China ha provocado con sus operaciones marítimas. Asimismo, Kishida denunció el peligro que representan los misiles norcoreanos para el pueblo japonés, recordando el proyectil que sobrevoló parte de su territorio el pasado 4 de octubre. Por otra parte, un total de nueve aeronaves japonesas y estadounidenses llevan a cabo ejercicios militares conjuntos en el mar de la China Oriental. Tokio está elaborando planes de seguridad que podrían requerir que se duplique el gasto de defensa del país en cinco años. La Constitución japonesa, pacifista, limita en principio sus capacidades militares. "Vamos a acelerar las discusiones realistas sobre lo que se necesita para defender a nuestro pueblo, con todas las opciones sobre la mesa", declaró el primer ministro.

Fuente: [Swissinfo](#) 06-11-2022

3. Medio Oriente/África

3.1. RD Congo y Ruanda acuerdan diálogo para aliviar tensiones

Los ministros de Relaciones Exteriores de República Democrática del Congo y Ruanda acordaron acelerar el plan firmado en julio pasado, que tiene por objetivo disminuir las tensiones entre ambos países. En un comunicado conjunto, se acordó que los cancilleres continuarán con las conversaciones “como una forma prioritaria de resolver la crisis política”. Las relaciones entre ambos países se debilitaron después de que la República Democrática del Congo acusó a Ruanda de apoyar al M23, un grupo de milicia rebelde que ha desplazado a más de 50,000 personas desde el 20 de octubre, según datos de la ONU.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 06-11-2022

3.2. Israel realiza un simulacro militar en la frontera con el Líbano

El ejército israelí anunció que sus tropas habían comenzado un "ejercicio militar de dos días" a lo largo de la frontera norte del país con Líbano.

El portavoz del ejército, Ran Kochav, dijo en Twitter que los simulacros fueron "planificados con antelación como parte de un plan de entrenamiento anual del ejército para 2022".

Las maniobras tienen como objetivo "elevar la preparación de las fuerzas para el estado de guerra en la zona norte, así como simular las capacidades conjuntas de tierra y aire", explicó Kochav.

Las tensiones entre Israel y Líbano se tensaron en medio de la disputa marítima por los derechos de explotación de los yacimientos de gas en el Mediterráneo. Sin embargo, el nivel de alerta en la frontera norte se redujo después de que ambos países firmaran un acuerdo de demarcación.

Fuente: [Monitor de Oriente](#) 07-11-2022

4. Organismos Internacionales

4.1. La COP27 marca el inicio de una "nueva era para actuar de forma diferente"

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático que se celebra en Sharm el-Sheik (Egipto) debe conducir al mundo a aplicar los planes previamente acordados a fin de afrontar el mayor reto al que se enfrenta la humanidad, declaró Simon Stiell, el nuevo secretario ejecutivo de la Convención de las Naciones Unidas sobre el Clima en la inauguración de la COP27.

El responsable de la ONU en materia climática destacó que todos los líderes -ya sean presidentes, primeros ministros o directores generales- tendrán que rendir cuentas por las promesas que efectuaron el año pasado en la ciudad escocesa de Glasgow.

La secretaria ejecutiva de la Convención subrayó tres líneas de acción fundamentales para la Conferencia:

- Demostrar un cambio hacia la aplicación, convirtiendo las negociaciones en acciones concretas.
- Consolidar los avances en las líneas de trabajo críticas: mitigación, adaptación, financiación y, fundamentalmente, pérdidas y daños.
- Mejorar la aplicación de los principios de transparencia y responsabilidad en todo el proceso.

Fuentes: [ONU noticias](#) 06-11-2022

4.2. ONU insta a Suecia a intensificar los esfuerzos para combatir el racismo sistémico

Un grupo de expertos independientes de la ONU en justicia racial e igualdad, incluidos la presidenta Yvonne Mokgoro, además de Tracie Keese y Juan Méndez, llevaron a cabo reuniones y entrevistas en Estocolmo, Malmö y Lund del 31 de octubre al 4 de noviembre. El grupo recabó información sobre las medidas legislativas y reglamentarias del país dirigidas a eliminar la discriminación racial. Tras la visita, señalaron que Suecia debería intensificar los esfuerzos para combatir el racismo sistémico, además de centrarse en estrategias para restaurar la confianza entre la policía y los grupos minoritarios. Los especialistas que Suecia debería ampliar la definición de seguridad más allá de la respuesta policial e incorporar personal multicultural en la policía. Además, Juan Méndez expresó su preocupación por el uso de la detención policial y la prisión preventiva como un "un recurso excesivo".

Fuente: [ONU noticias](#) 04-11-2022

